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Роман Владимирович Титов – 
кандидат экономических наук,  
заместитель министра  экономики, 
внешнеэкономических связей 
и инвестиций Волгоградской 
области. Свою судьбу он связал с 
ВолГУ в 1990 году, когда поступил 
на экономический факультет 
университета. О «своем» 
ВолГУ, Учителях и студенчестве 
рассказывает он читателям 
«Форума».

– Что Вы вкладываете в понятие «аlma 
mater»?

– В моем понимании «альма матер» должно 
ассоциироваться с традициями, свободой, твор-
ческой обстановкой и академизмом. Мало что 
от этого было в нашем студенчестве. В памяти 
образы другого порядка: молодой преподава-
тельский коллектив, строящийся университет, 
непростые 90-е годы (реформы, инфляция, 
пустые полки), практика на консервном заводе 
в Михайловке, первая любовь. В среде выпуск-
ников моего потока наш вуз так называют редко, 
обычно мы говорим – «университет», который у 
меня ассоциируется прежде всего с личностями 
преподавателей. 

–  Что Вам дал университет? 
– Дал фундаментальные знания, а научил глав-

ному – умению прикладывать волевые усилия 
для достижения задач. 

– Кого Вы считаете своими Учителями?
– Список может получиться очень длинный. 

Первыми по многим причинам я бы поставил 
Олега Васильевича Иншакова и Максима 
Матвеевича Загорулько. Потом были Иветта 
Михайловна Шабунина, Александр Леонидович 
Стризое, Елена Анатольевна Степочкина, Ольга 
Алексеевна Ломовцева.

– Кому и за что из университетских пре-
подавателей Вы искренне можете сказать 
спасибо? 

– Всем без исключения, перечисленным 
выше, и всем, кто с нами занимался и нянчился. 
Пользуясь случаем, особую благодарность хочу 
выразить Олегу Васильевичу Иншакову. Он ока-
зал мне неоценимую помощь, когда вытягивал 
из меня и помогал структурировать ту новизну 
исследования, которая была в моей же голове в 
бессистемном и размытом виде. Это неоценимая 
помощь, и немногие руководители так искренне 
стремятся помочь и умеют «вылепить», выпе-
стовать ученика. 

– Какими студенческими достижениями 
Вы  гордитесь? 

– На третьем курсе моя работа победила в кон-
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курсе программ социологического исследования. 
На пятом мне было очень интересно заниматься 
психологией рекламы, опубликовал несколько 
статей в федеральных журналах. Позже некото-
рые положения дипломной работы легли в основу 
диссертации. Немалым достижением считаю так-
же свою первую посредническую сделку (первая 
экономическая практика!), которую я заключил 
на 2 курсе, тогда мы старались все полученные 
знания тут же применить на практике, и это очень 
помогло мне в дальнейшем. 

– Помните ли Вы свой первый день в уни-
верситете?

– Так получилось, что первым из преподава-
телей, с кем я познакомился еще будучи школь-
ником, был Олег Васильевич Иншаков. Тогда 
он был заведующим кафедрой политэкономии. 
Мы с другом приехали узнать про возможности 
поступления в университет. Олег Васильевич нас 
принял просто и радушно, чем и подтвердил мою 
правильность в выборе места учебы. Этот день 
помню до сих пор.

– По сравнению с Вашим студенчеством, 
как изменились студенты сегодняшнего дня?

– Студенчество начало меняться еще тогда, 
когда учились мы. Это было новое поколение. Не 
скажу, что во всем оно мне нравится. В наше вре-
мя было как-то не принято являться на экзамен 
в шлепках и шортах. Пусть не будет обидно со-
временным студентам – новое поколение более 
расслабленное, не всегда готово напрягаться, 
а уж тем более, совершать подвиги и делать 
открытия. По моему мнению, людей с пассио-
нарными качествами в обществе становится 
все меньше, а потребность в них – все больше. 
Вялость и расслабленность – это новые вызовы 
нашего тысячелетия. 

– Как Вы считаете, чем нужно руководство-
ваться при выборе специальности? 

– При выборе специальности нужно отталки-
ваться от наклонностей и типа характера. Энер-
гичным нужно идти в менеджеры, педантичным 
– в финансисты и бухгалтеры, коммуникабель-
ным и открытым – заниматься маркетингом, 
журналистикой и преподавательской деятельно-
стью, умеющим слушать других людей – место 
в кадровой службе или в социальной работе. 

В отношении себя скажу так: сегодня это 
может выглядеть наивно, но мой выбор в конце 
1980-х был основан на идеологии и идее изме-
нений в обществе путем экономических реформ. 
Тогда, в конце перестройки, экономическая эф-
фективность предприятий ужасала и говорила о 
необходимости значительных преобразований. 
Это и определило выбор.

– Каковы критерии, по которым оценива-
ется молодой специалист: успеваемость во 
время обучения, опыт практической работы, 
знание языков, ученая степень и т.д.? Что Вам 

помогает строить карьеру?
– Основное преимущество каждого молодого 

специалиста – это практическая деятельность. 
Найти направление, в котором ты можешь стать 
лучшим («познать себя», или, как говорят сейчас, 
развить компетенции), – это стоит очень дорого. 
Поэтому не нужно  «засиживаться» на одном 
месте. В начале своей трудовой деятельности 
я брался за достаточно разнородные занятия. 
Был маркетологом, рекламистом, специалистом 
финансового отдела, бухгалтером. Потом понял, 
что мне ближе работа с людьми и организация 
процессов и сосредоточился на проектах в сфере 
непосредственного управления, долгое время 
работал менеджером – по специальности.  

– Сегодня успешные выпускники предпо-
читают по окончании вузов работу в столице 
или за рубежом. Как, на Ваш взгляд, изменить 
эту ситуацию?

– Утечка «мозговитых, профессиональных и 
инициативных» – серьезная проблема для реги-
она. В какой-то части справиться с этой задачей 
невозможно – так будет всегда. Центр всегда 
притягивает ресурсы периферии. Наше спасение 
– в развитии уникальных преимуществ региона, 
которые позволят сформировать «локальные» 
центры в отдельных направлениях. Мы можем 
быть интересны в сфере туризма, интеллекту-
альных технологий, бизнес-услуг. Создав благо-
приятные возможности для этих направлений, 
мы способны стать центрами притяжений для 
других регионов. 

– Вы считаете, что ВолГУ – хорошее на-
чало?

– Не согласен. ВолГУ – прекрасное начало. 

Этому подтверждением является большое коли-
чество выпускников университета, занимающих 
высокие и ответственные места в профессио-
нальной деятельности и в жизни.

– Ваши пожелания нынешним студентам и 
университету.

– Отвечу цитатой, с Вашего позволения: 
«Чтобы не стоять на месте – нужно бежать, а 
чтобы двигаться вперед, нужно бежать в два 
раза быстрее». Желаю быть в форме, не впадать 
в самодовольство и головокружение от успехов, 
что является самым коротким путем к застою. 

Вопросы задавала Евгения Смирнова

Досье «Форума»
Годы обучения: 1990-1995, 
аспирантура 1995-1999 гг.
Факультет: экономический
Специальность: менеджмент организации.
Тема диплома: «Социально-экономическая 
эффективность рекламы». Научный 
руководитель – Иветта Михайловна 
Шабунина.
Тема диссертации «Асимметрия реального 
предложения и его представления в 
рекламе». Научные руководители – Олег 
Васильевич Иншаков, Людмила Ивановна 
Муратова. 
Что достигнуто и планы на перспективу: 
мечтает (и планирует к пенсии) стать 
доктором философии. 
Кредо: «Не соблазняй малых сих» и «Имей 
сердце глупца – смутное, простодушное».

Что бы ни было, для 
большинства из нас важнейшей 
ценностью остается семья. 
Сначала – родительская, в 
которой начинается жизнь, 
познается окружающий мир, 
закладываются нравственные и 
духовные принципы. 

Принять решение о создании соб-
ственной семьи молодым людям 
порой не так уж просто, ведь одной 
любви для этого может оказаться не-
достаточно. Студенты ВолГУ объеди-

нены общностью взглядов, интересов, 
целей. Учеба в одном вузе, в одной 
группе – прекрасная возможность 
«присмотреть» себе будущего мужа 
или жену. Именно так случилось в 
жизни Максима и Натальи Лежневых, 
для которых вальс Мендельсона про-
звучал осенью 2012 года на втором 
курсе магистратуры института миро-
вой экономики и финансов.

Н.: Мы познакомились сразу по-
сле зачисления на первый курс ба-
калавриата. Интерес друг к другу 
развивался стремительно. Уже через 
месяц состоялось первое свидание, 
во время которого я и поняла, что хочу 
создать с Максимом семью. Его ум и 
целеустремленность покорили меня.

М.: На меня неизгладимое впечат-
ление произвели сочетание доброты, 
красоты и ума в Наташе. И нам дей-
ствительно с самого начала хотелось 
создать семью, но, как и большинству 
современных молодых людей, сначала 
надо было преодолеть некоторые 
материальные трудности. Счастливая 
обеспеченная семья – вот главный 
ориентир для нас, а для меня лично, 
как главы семьи, – достижение ее 
благополучия.  

Н.: Думаю, что здоровье и счастье 
не менее важны.

Доказано, что родители, чье су-
пружество сложилось благополучно, 
дают детям самый наглядный и убе-
дительный пример того, как должна 

строиться совместная жизнь мужа 
и жены. Максиму и Наташе повезло 
– они выросли в крепких, дружных 
семьях, которые поддержали решение 
молодых людей зарегистрировать 
отношения.

М.: Глядя на наших родителей, мы 
получаем готовый жизненный опыт 
и учитываем его, выстраивая соб-
ственные отношения. Но, разумеется, 
стараемся делать еще лучше! 

Н.: Да, мы стараемся почерпнуть 
все лучшее от наших родителей и 
следовать их примеру. А пример 
очень ценный: родители мужа и мои 
родители уже отметили серебряные 
свадьбы. Нам есть к чему стремиться!

М.: Родители сумели заложить по-
нимание того, что отношения в семье 
должны базироваться на взаимной 
любви супругов, ответственности и 
материальной обеспеченности (хотя 
бы в самом необходимом). Во всем 
мире это так. И если с первым и вто-
рым проблем у российской молодежи 
не возникает, то с последним дело 
обстоит похуже, но это, пожалуй, тема 
для большого научного труда, а не 
маленького интервью.

Н.: В любом случае модель семьи 
в любой стране должна строиться на 
любви, уважении и доверии.

М.: Согласен, что отношения в 
семье основываются на принципе 
взаимного уважения. Я, как мужчина, 
– глава семьи и в чем-то принципиаль-

ном, иногда, конечно, стою на своем, 
но чаще удается достичь компромисса 
– в мелочах можно и уступить, роль 
домашнего тирана меня совсем не 
прельщает, надо жертвовать своими 
личными интересами ради интересов 
семьи.

Н.: Именно поэтому «конфликтов» 
у нас не бывает. Бывают разные мне-
ния. Мы их высказываем и приходим 
к согласию.

Даже супругам, прожившим в 
браке много лет, не просто давать 
советы, как достичь счастья в семье. 
Главное – понимать, что семья – это 
большой труд, взаимное уважение и 
доверие, забота и внимание ко второй 
половинке.

М.: Наш секрет семейного счастья – 
любить друг друга. Это главное.

Н.: Любить и быть готовым идти 
на уступки.

М.: А еще мужчина должен помнить, 
что он – глава семейства и ему нужно 
усердно работать, чтобы семья ни в 
чем не нуждалась. Остальное при-
ложится! Среди наших друзей есть 
семейные пары, мы радуемся их 
счастью, как и они – нашему. Но все 
люди разные, поэтому мы стараемся 
ни с кого не брать пример и равняемся 
только на себя.

Н.: Мы стараемся сделать нашу 
семью образцом!

Супругам-студентам приходится не 
только думать о быте, поддерживать 

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

«Мы стараемся сделать нашу семью образцом!»
отношения с друзьями, но и помнить 
о главном – учебе – основе будущей 
карьеры и будущего материального 
благополучия. 

М.: Университет дал мне очень 
много: отличное образование, умение 
критически мыслить, отличных друзей 
и любимую супругу. За это я всегда 
буду ему благодарен! 

Н.: Конечно, ВолГУ стал нам род-
ным. Я всегда хотела поступить 
именно в этот вуз и рада, что все 
получилось. Очень благодарна своим 
преподавателям и любимому вузу за 
все, желаю ему процветания и высо-
ких рейтингов среди вузов страны! 

М.: Я получил образование, знания, 
которых достаточно для того, чтобы 
найти интересную работу. Пока я под-
рабатываю не по профилю, потому что 
мне еще предстоит служба в армии. 
Но потом – только по специальности, 
тем более, что полученные знания 
расширяют диапазон поиска: с уни-
верситетским образованием работать 
можно где угодно!

Совсем скоро Максим и Наташа 
отпразднуют первую годовщину 
семейной жизни. У них все только 
начинается и впереди – целая жизнь. 
Давайте порадуемся их оптимизму, 
целеустремленности, готовности 
поделиться своим счастьем с целым 
миром и пожелаем им долгого и счаст-
ливого супружества! Горько!

Марина Приписнова

Р.В. Титов с семьей

Семья Лежневых


